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Ça chauffe sur la commune cet automne! 

C ' e s t u n é v é n e m e n t h i s t o r i q u e !                 
Le référendum contre la déchetterie de la 
place De-Brunes au centre du village de 
Bardonnex a abouti.  
La Mairie s'affole et cumule les fausses 
in format ions a f in de d iscréd i ter les 
référendaires, un groupe de citoyen·nes 
villageois·es choqué·es par tant de mauvaise 
foi.  Qu'on se le répète, BA n'est pas opposé 
à un éco-point, mais pas en plein centre 
du village! 
Parlez-en autour de vous et surtout aller      
voter le 28 novembre! 

Nous avons assisté·es, impuissant·es, face 
au Géant Jaune et sa décision de fermer la 
Poste de Croix-de-Rozon au mois d'août 
dernier. Cette fois, tout le monde à l'unisson, 
regrette amèrement ce choix.  

Après la Poste, c'est au tour de l'Eki-Thé 
d'annoncer sa fermeture prochaine. Hélas, un 
lieu convivial, un lieu de rencontres cher à 
beaucoup de personnes sur la commune s'en 
va. Nous espérons que la Mairie va se donner 
les moyens de considérer des repreneurs ou 
repreneuses qui sauront continuer de donner 
de la vie à ce lieu… 

    
                        Andréa Danos, présidente 

Vous trouverez dans ce 
journal: 

• La "Vérité" sur le Référendum, 
selon les référendaires 

• La fermeture de L'Eki-Thé 
• "Clean up Day" 
• Une école durable? 
• La fermeture de la Poste 
• Terrain agricole des Ravières 
• Quelques brèves 
• Félicitations 
• Quelques dates à retenir 

Bonne lecture !



R éférendum communal: 

Votez NON le 28 novembre! 

Nous                répondrons 

à vos                 questions.

Objectif  réduction des déchets, venez avec votre verre !

de 18h30 à 19h30

- mercredi 20 octobre à la fontaine de Bardonnex

Référendum concernant la déchetterie

à la place De-Brunes à Bardonnex 

   

Venez nous rencontrer lors d’un apéritif

- lundi 11 octobre à la Bossenaz à la Croix-de-Rozon

! NON à des structures complexes et       
irréversibles - couper des arbres,           
bétonner. 

! NON à un projet élaboré dès 2012 qui 
ne répond plus à la situation actuelle. 

! NON à un projet incomplet : une      
déchetterie ne pourra pas absorber les     
déchets de tout un village sans d’autres 
points de  récupération. 

! NON aux nuisances : augmentation du 
trafic, bruit, odeurs. 

! NON à une déchetterie en plein cœur 
du village.  

Nos objectifs :  
✓ Diminuer les déchets. 
✓ Préserver nos villages et construire 
des éco-points qui s’intègrent au         
paysage, à des endroits propices.  

✓ Privilégier des solutions globales et 
novatrices. 

La campagne en vue de la vota<on du                
28 novembre a débuté. Pour rappel, nous          
devrons nous prononcer pour ou contre le 
crédit d’inves<ssement de CHF 184'000.-    
des<né aux travaux d’installa<on d’une       
décheMerie enterrée à la place De-Brunes. 

Depuis le début de la mobilisa<on citoyenne 
contre ce projet, BA a soutenu le comité réfé-
rendaire qui se bat pour préserver ce*e place 
au cœur du village. 

Un référendum communal, c’est historique à 
Bardonnex puisqu’il s’agit du premier !       
L’accueil que lui a réservé la popula<on a été 
excellent et les signatures ont été facilement 
récoltées. Mais le résultat de la vota<on n’est 
pas gagné. En face, les autres par<es            
poli<ques de la  commune se sont alliées 
pour faire passer ce crédit.  

Nous vous encourageons à en parler autour 
de vous et à voter le 28 novembre. Les        
ressor<ssant·es étranger·ères domicilié·es à 
Bardonnex et qui résident en Suisse depuis    
8 ans au moins ont également le droit de vote 
en ma<ère  communale. 

Si vous souhaitez rencontrer le comité        
référendaire, vous en avez encore l’occasion 
mercredi prochain à 18h30 à la fontaine de 
Bardonnex ! (détails sur le flyer) 

Corinne Brechbuhl Molnarfi 



Fermeture de L'Eki-Thé    
 

 

L'Eki-Thé, lieu de rencontre, de 
convivialité, de partage, de solidarité.

Ces valeurs rêvées pour l’Eki-Thé,    
portées par une équipe enthousiaste au 
départ d’Annik en janvier 2020, ont été 
refroidies par le cauchemar COVID.

Malgré de magnifiques élans de solida-
rité durant le premier confinement, et de 
nombreuses tentatives d’ajustement, la 
pandémie a frappé fort. Elle a touché 
directement à l’activité du lieu, elle a 
fragilisé les bénévoles, elle a empêché 
les rencontres et la convivialité, elle a 
dispersé les bonnes volontés.

Les nombreux appels à l’aide n’ont pas 
suffi. Évidemment. Ce qui faisait vibrer 
ce lieu a été mis en hibernation forcée. 
Ce qui faisait de ce lieu un lieu précieux 
et rare, au-delà des produits respon-
sables qu’on y trouvait et de la           
délicieuse cuisine d’Anne, était le temps 
qu’on y prenait, comme si tout se ralen-
tissait lorsque l’on pénétrait à l’Eki-Thé. 
Dès la porte passée, on se laissait    
envahir par une douceur, par une     
chaleur, par la convivialité du lieu. On 
avait envie de s’y poser, de papoter. 
C’est ce temps particulier qui donnait 
aussi envie aux bénévoles de s’investir. 
Et malheureusement c’est ce temps 
qu’on avait à l’Eki-Thé qui a le plus    
souffert de cette pandémie.

Toute la cuisine que l'on pouvait proposer à 
l'emporter et le choix de produits de      
l'épicerie ne pouvaient pas compenser 
cette perte. La coupure a duré trop       
longtemps. Malgré tous les efforts d'Anne, 
qui s'est donnée sans compter pour     
maintenir l'Eki-Thé la tête hors de l'eau et 
toute la bonne volonté des bénévoles, ça 
n'a pas suffi.

Aujourd'hui les chiffres sont dans le rouge. 
Le modèle associatif ne peut plus faire 
fonctionner le projet. Peut-être qu'un autre 
modèle, un autre format, pourrait ranimer 
et faire perdurer les valeurs qui habitaient 
le lieu.

L'association est dissoute et ses activités 
prendront fin à la fin du mois de novembre. 
C'est un peu triste. Ce qui est vraiment 
triste c'est ce que cette pandémie a      
simplement mis en lumière : les tiers-lieux, 
ces modèles qui proposent une consom-
mation différente, que ce soit de services 
ou d'alimentation, basée sur la responsabi-
lité, le temps, la proximité, ne peuvent pas 
survivre dans notre monde capitaliste, de 
surconsommation et d'immédiateté.

Stéphanie Reusse



 

 

Le 18 septembre a eu lieu le clean 
up day à Bardonnex.

C'est la troisième année que la 
commune organise cette journée, qui 
se cale sur la journée internationale 
de ramassage des déchets. De      
petites équipes démarrent de divers 
points de la commune et parcourent 
à pied une portion du réseau routier 
pour y ramasser mégots, masques, 
canettes en alu, bouteilles en verre et 
autres objets de toutes tailles dont la 
place n'est clairement ni au sol, ni 
dans les herbes du bord de la route 
ni dans les haies.

L'ASL (Association pour la Sauve-
garde du Léman) est partenaire de 
l’événement et Zerowaste est pré-
sent pour faire découvrir trucs et    
astuces pour réduire ses déchets 
chez soi. La commune offre l'apéro et 
le repas à toutes et tous les          
participant·es.   Tous les ingrédients 
sont réunis pour en faire un fantas-
tique événement. Félicitations à la 
commune d'organiser cette journée,    
bravo aux habitantes et habitants de 
participer à cet événement.

Mais quel est le sens de cet     
événement ? 

Ce n 'es t év idemment pas le          
nettoyage effectué ou la quantité de 
déchets ramassés qui comptent. Il 
faut être bien conscient que le      
lendemain tout est à recommencer. 

Ce qui compte, c'est la participation 
de la population à la santé de sa 
commune, c 'est l 'engagement       
citoyen, c'est la prise de conscience 
collective du problème, c'est la 
concrétisation de l'adage "ensemble 
on est plus fort". C’est un moment 
fort pour la cohésion, un moment qui 
peut permettre de renforcer le      
sentiment d’appartenance à notre 
commune en agissant, ensemble, et 
en renforçant le lien qui nous unit. 
C ’ e s t l ’ o c c a s i o n d e r é a l i s e r       
qu’habiter une commune ce n’est 
pas seulement être dans un territoire 
administratif, mais c’est faire partie 
d’une communauté, d’un paysage, 
dont nous sommes toutes et tous en 
partie responsables.

C'est aussi l'occasion de sensibiliser 
d ' in former, de montrer. C’est        
l ’ o c c a s i o n d e c o m p r e n d r e ,            
ensemble, sur le terrain, que nous 
épuisons nos ressources, que nos 
modes de consommation sont       
intenables sur la durée, que la      
plupart de nos déchets pourraient 
être évités en consommant mieux, 
en consommant plus local en        
particulier. 

Malheureusement cette année la 
participation était faible. Comment 
communiquer pour que cette journée 
puisse devenir l'occasion de nous 
retrouver, toutes et tous, autour 
d'une volonté partagée de participer 
à rendre notre commune plus belle 
et plus saine? 

Stéphanie Reusse

C lean up Day



 

Bardonnex veut une école durable.  
Magnifique ! 

  

Mais ça veut dire quoi durable ? De nos jours, tout est durable. Le béton devient        
durable, la Migros, Zara, Shell, Syngenta, Glencore tous sont durables... Vous 
voyez où je veux en venir ? Durable ne veut plus rien dire ! 
 
Construire une école durable ne signifie pas seulement la faire en bois local, ou 
mettre des panneaux solaires sur son toit. La durabilité telle que définie par l’ONU 
concerne 17 objectifs. La durabilité veut dire penser global, avoir une vue      
d’ensemble, prendre en compte le système entier. Ainsi construire une école    
durable c’est aussi réfléchir aux  repas qui seront servis aux enfants, aux chemins 
d’accès, à l’égalité des chances, à l’égalité des genres, à la conception du préau.
 
Le préau ? Je rêve d’un préau qui favorise la biodiversité, qui encourage les     
enfants à grimper, courir, sauter, un préau qui ne soit pas en béton mais en terre, 
en herbe, en bois. Un préau dans lequel on peut observer la vie, les insectes, 
dans lequel on peut faire pousser des fleurs, des légumes. Un préau qui permette 
à toutes et tous d’y trouver une place. Un préau qui fait attention de ne pas genrer 
les activités, de ne pas laisser les filles à la marge quand les garçons jouent au 
foot au centre. C’est dans le préau que se construisent les premiers rapports so-
ciaux et les premières représentations du monde. A nous de réfléchir à un préau 
qui permette l’épanouissement et la confiance de tous nos enfants, qui leur      
apprenne l’importance de la nature, de la vie, du partage.
  
 Stéphanie Reusse



F ermeture de la Poste de Croix-de-Rozon

In memoriam


Nous nous sommes tous réunis le 19 août 2021 à 10 h devant la 
poste de Croix-de-Rozon pour montrer notre profond désaccord 
concernant la fermeture de celle-ci.   Tout a été fait pour que cet 
office soit fermé. On nous dit que l’office postal de Croix-de-Rozon 
était devenu déficitaire. Bien entendu, la Poste à tout fait pour le 
rendre déficitaire avec la fermeture des cases postales par exemple 
et en diminuant les horaires d’ouverture.  

Par contre, la Poste a fait un bénéfice consolidé de 178 millions en 
2020… Dans le commentaire de ce résultat, la Poste se dit « qu’elle 
se doit d’agir en suivant une approche axée sur la durabilité, pour 
être à même de financer le service universel par ses propres moyens 
à l’avenir également. »

C’est une réelle tromperie vu que la Poste est en train de démanteler justement le service           
universel. Nous devrons nous déplacer loin de notre commune jusqu’à Plan-les-Ouates et avec les             
difficultés des transports en commun et de futures longues queues devant cet office postal. 

La populaPon perd des prestaPons et la Poste fait des bénéfices…. 

De plus, la Poste ne suit en aucun cas les décisions des instances poli<ques communales et de   
l’exécu<f de la Commune de Bardonnex ainsi que du Conseil d’Etat genevois qui demandaient la 
non-fermeture des offices postaux. L’exécu<f de notre Commune a même fait un recours contre la 
fermeture de l’office postal mais les dés étaient pipés d’avance. La Poste veut fermer plus de la   
moi<é de tous ses offices postaux et il restera à la Poste de fermer 57 offices postaux en Suisse. 

De même, plus de 1000 citoyennes et citoyens ont signé la pé<<on en 2017 pour le main<en de la 
poste de Croix-de-Rozon.  

La Poste n’a que du mépris pour les citoyens, citoyennes et ne <ent compte que de ses propres     
intérêts financiers. 



 

       

     

B oîte à lettres jaune 

Suite à la fermeture de La Poste de Croix-de-Rozon, un service à domicile à été mis 
en place.  
Mise à part une petite boite à lettres contre la façade d'un immeuble, derrière la 
douane, peu en évidence et peu connue, nous avons pensé nécessaire d'en avoir 
une au centre de ce village de 1'500 habitants. 
Une demande est en cours auprès de La Poste. 
Nous attendons leur réponse. Affaire à suivre. 

Chloé Jacot-Descombes 

La Poste crée un désert postal après la fermeture de la Poste de Troinex, puis celle de Croix-de-
Rozon ce fut le tour de Perly.  

CeMe situa<on est choquante et inadmissible.   

Ce n’est qu’une aventure sans lendemain pour la Poste.  

Olivier BAUD, le 10 octobre, 2021 

Pour le groupe de sou<en au main<en de la Poste de Croix-de-Rozon 

   * * * * * * * * * 



 

 

 

                 

Cet ancien parking pour autobus devenu    
jardin potager et accessoirement atelier pour 
scooter devrait retrouver sa fonc<on        
première. 

Le Conseil municipal a voté, en septembre, 
un crédit de 60'000 francs pour remeMre à nu 
ce terrain situé à l'extrême nord de la com-
mune, en zone agricole. Il portait le délicat 
surnom de favelas des Ravières en raison de 
la vétusté de ses cabanons abritant des ou<ls 
agricoles. Il a été loué à quelques Perlysiens 
durant des décennies. 

Problème: outre les travaux de jardinage, des 
mécaniciens en herbe avaient pris leurs aises 
éloignant ainsi de la voca<on originelle de la 
chose, avec des conséquences fâcheuses.  

En effet, on peut craindre une pollu<on du sol 
produite au cours des travaux opérés par des 
mécaniciens du dimanche qui travaillaient 
bruyamment, même le dimanche, au grand 
dam des riverains. 

Récemment, suite au décès du dernier        
jardinier ac<f sur ceMe parcelle, la Mairie a 
repris les choses en main. Elle a imaginé une 
affecta<on plus en lien avec la terre. Mais le 
financement d'une éventuelle dépollu<on 
n'est pas encore réglé!  

Après un éventuel changement de zone cet 
endroit pourra être géré sous la forme de jar-
dins familiaux. Ou autre?   

C'est une sage décision. 

Chris<an HoMelier

A dios, favelas des Ravières




      

I nstalla<on d'un abri-bus à Croix-de-Rozon 
Lorsque les usager·ères des bus 44 et 62 à Croix-de-Rozon Place, route d’Annecy, en     
direc<on de Carouge, aMendent le prochain bus, ils·elles ont souvent l'occasion de          
pa<enter sous la pluie et en plein vent. Actuellement, les personnes qui en ont besoin 
n’ont pas le moyen de s’y asseoir.  

Un abri-bus a été demandé à cet arrêt auprès de Commune. Nous aMendons sa           
réponse. 

Chloé Jacot-Descombes 

Brève :



Félicitations à deux élu·e·s  :


À notre conseiller Nicolas Vernain-Perriot, récemment devenu un heureux grand-papa 
d'un pe<t garçon! Que du bonheur! 

* * * * * * *

À notre élue Stéphanie Reusse qui, avec son associa<on ESC'on Change? a obtenu la 
bourse du développement durable décernée par le Canton. 
 
Elle a créé un escape game de la transi<on écologique pour les jeunes, installé dans une 
tente. L'objec<f est de les sensibiliser et les informer sur l'urgence clima<que et leur 
donner quelques clés pour prendre les bonnes décisions au quo<dien.      

Le comité 

Stéphanie Reusse, 2ème depuis la gauche



A vos agendas: retenez ces deux dates: 

• le 24 février 2022 pour notre AG ordinaire 

• le 14 mai 2022 pour une grande fête BA au Hangar 
de Compesières 

Au Clean up Day, sur la droite de la table, vous aurez 
reconnu nos deux élus Christian Frey et Nicolas Vernain- 
Perriot ainsi que Chloé Jacot-Descombes, membre du 
bureau de BA. 

PS. La photo qui accompagne l'article de Stéphanie Reusse sur une école durable 
(p. 5) concerne le préau d'une école à Sion. 




